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La UAEM en la prensa: 

 
Verifican cumplimiento de protocolos sanitarios en unidades académicas de la UAEM 
La Dirección de Protección y Asistencia de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), ha 
verificado el cumplimiento de las medidas sanitarias en 64 unidades académicas, de las cuales 34 son 
instalaciones ubicadas fuera del Campus Chamilpa. Ubaldo González Carretes, coordinador de Protección, 
informó que la semana pasada se revisaron los protocolos de la Escuela de Estudios Superiores (EES) de 
Jonacatepec y las subsedes de Axochiapan y Tepalcingo, previo al regreso de actividades la próxima semana. 
Adriana Vázquez Román, directora de las unidades académicas, informó que las tres sedes cuentan desde 
octubre del año pasado con un programa que permite que los estudiantes tomen clases con seguridad, ya que 
se han colocado filtros sanitarios y se aplican una serie de medidas para evitar los contagios entre la 
comunidad. Explicó que en una primera visita de inspección se recomendó mayor ventilación en todas las 
áreas, lo cual se atendió al modificar las ventanas de las aulas y áreas administrativas.  “Los estudiantes y 
docentes pueden estar seguros que hemos tomado todas las medidas recomendadas por la universidad y las 
autoridades de salud para un regreso a clases seguro”, afirmó la directora. Ubaldo González informó que se 
revisaron los protocolos de las tres sedes universitarias y constataron si las instalaciones universitarias están 
listas para minimizar los riesgos de contagio del virus Covid-19. En el caso de las instalaciones de 
Jonacatepec, Tepalcingo y Axochiapan, se informó que las tres cumplen con las disposiciones ordenadas por 
la UAEM. 
La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 30/01/22, 
https://launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/198839-verifican-cumplimiento-de-protocolos-sanitarios-en-
unidades-academicas-de-la-uaem.html 
 
Prepara UAEM “áreas blancas” ante amenaza de huelga 
Debido a los emplazamientos a huelga promovidos por el Sindicato Independiente de Trabajadores 
Académicos y por el Sindicato de Trabajadores Administrativos de la Universidad Autónoma del Estado de 
Morelos (UAEM), la administración central universitaria inició la supervisión de los espacios que serán 
considerados como “áreas blancas” en caso de que se realice el paro de labores el 1 de febrero próximo. En 
este año, el Sindicato de Trabajadores Administrativos (STAUAEM) emplazó a la UAEM por revisión salarial y 
por la modificación a su Contrato Colectivo de Trabajo para las 12:00 horas del próximo 1 de febrero. Solicita 
un incremento del diez por ciento directo al salario y en su pliego de peticiones señala actos considerados 
como violaciones a su pacto laboral. El lunes próximo realizará una asamblea general con sus agremiados 
para tomar decisiones. El Sindicato Independiente de Trabajadores Académicos (SITAUAEM) emplazó a 
huelga a la máxima casa de estudios solicitando un diez por ciento de incremento directo al salario y anunció 
hace unos días que prorrogará, en fecha por definir, su emplazamiento que había programado para el 1 de 
febrero. A través de una circular, la Secretaría General de la UAEM solicitó a los secretarios, al coordinador 
general, a la tesorera general, al abogado general, a los directores generales, así como a los directores de 
escuelas, facultades, institutos y centros de investigación, enviar en formato electrónico el nombre de las 
instalaciones y trabajadores a su cargo que no deben suspender sus actividades, justificando de manera 
específica las labores que se realizan en las determinadas áreas, así como las pérdidas que podrían 
ocasionarse ante la falta de atención, a efecto de que éstas sean consideradas como “áreas blancas”. Lo 
anterior, señala el documento, permitirá solicitar a la autoridad del Trabajo la continuación de las actividades 
que así procedan, evitando la consumación de un daño irreparable en la buena marcha de una investigación o 
experimento en curso. “Es importante dar cumplimento en tiempo y forma con esta información, para así estar 
en posibilidad de observar lo previsto en el artículo 353-R de la Ley Federal del Trabajo”, se destaca en el 
documento. 
La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 29/01/22, 
https://launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/198781-prepara-uaem-areas-blancas-ante-amenaza-de-
huelga.html 
 
FEUM va por la vacunación y no el confinamiento 
La Federación de Estudiantes Universitarios del Estado de Morelos (FEUM), se pronunció por apostar a un 
muy pronto regreso a clases presenciales en todas y cada una de las facultades y escuelas pertenecientes a 
la máxima casa de estudios morelense. “Todo está abierto, menos la universidad y eso no puede seguir 
siendo por mucho tiempo”, lamentó el presidente de la organización estudiantil universitaria, César González 
Mejía. En entrevista, el dirigente estudiantil, consideró que están dadas las condiciones para garantizar un 
regreso a clases en las aulas universitarias, dado que los docentes y personal académico de la UAEM, 
cuentan ya con un esquema completo y hasta refuerzo en contra del Covid-19. Detalló que realizaron una 
encuesta para conocer el porcentaje de vacunación entre el estudiantado morelense que reveló que: el 95% 
de los estudiantes ya se han vacunado, el 3.5% no ha podido y el 1.5% no se quiere vacunar por una razón 
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personal. Esto último, reconoció, “pudiera representar cierta preocupación”, no obstante, las condiciones ya 
están dadas para regresar a clases presenciales, pese a que algunas unidades académicas han pospuesto su 
reinicio en las actividades académicas, hasta el ocho de febrero. 
Lo de Hoy Morelos, p.5, (Dulce Maya). 
 
Regresan a clases alumnos de la UAEM 
Daniela Rivera, vicepresidenta de la Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM), señaló que 
este lunes se realizará el regreso a clases en la máxima casa de estudios de manera híbrida, ya que habrá 
tres modalidades para el retorno a clases. “Este lunes 31 de enero ya se realiza el regreso a clases, sólo que 
esta vez será en tres modalidades, en forma hibrida, presencial o virtual, ya en algunas unidades o facultades 
como medicina regresarán de manera presencial porque requieren algunas clases que así sea, pero en otras 
unidades o facultades podrán determinar de qué manera iniciarán las clases”. Puntualizó que algunas 
unidades académicas de la región oriente han determinado volver de forma virtual como la Escuela de 
Estudios Superiores de Atlatlahucan, mientras que la preparatoria Cuautla lo harán de manera presencial y 
virtual, esta decisión dependió de lo determinado por las autoridades académicas y los jefes de grupo, 
quienes en estos días se reunieron para tomar dichas determinaciones, conociendo cuál era la situación que 
había en cada una de estas unidades. “En el caso de la preparatoria Cuautla les pedimos a las compañeras y 
compañeros que estén al tanto de cómo estarán trabajando sus unidades para que se reincorporen”. 
Puntualizó que en los últimos semestres regresarán de manera presencial para que puedan llevar a cabo sus 
prácticas profesionales. 
El Sol de Cuernavaca, (Ofelia Espinoza). 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/regresan-a-clases-alumnos-de-la-uaem-7799739.html 
Lo de Hoy Morelos, p.12, (Christian) Manzo. 
 
Simulacros de balaceras hará FEUM en los siguientes días por seguridad 
Ante los hechos violentos que se han registrado en Morelos, la Federación de Estudiantes Universitarios de 
Morelos realizará simulacros de balaceras en las distintas sedes de la Universidad Autónoma del Estado de 
Morelos, con la finalidad de capacitar a los estudiantes sobre qué hacer en caso de estos hechos delictivos. 
Así lo declaró el líder estudiantil, César Mejía, quien lamentó la inseguridad que se registra en el estado y que 
ha dejado en las últimas semanas varias personas que han perdido la vida, por lo que mencionó que ante este 
tipo de situaciones se tiene que capacitar a los estudiantes de las diferentes unidades académicas para saber 
qué hacer en caso de una balacera. "Sin duda alguna que desde la universidad, la comunidad estudiantil 
lamenta esos hechos de inseguridad que se registran en todo el estado y por supuesto que debemos estar 
preparados en caso de una balacera, porque no sabemos en ocasiones cómo reaccionar, qué hacer y por lo 
tanto debemos de tener los conocimientos en caso de estos sucesos", explicó. Es por ello que informó, que en 
los próximos días estarán realizando simulacros de balacera en las diferentes unidades académicas de la 
máxima casa de estudios, por lo que invitó a los jóvenes a participar con la finalidad de que conozcan qué 
hacer en caso de estos hechos delictivos y con ello salvaguardar su vida y la de su familia. "En los próximos 
días estaremos llevando a cabo los simulacros en cada una de las unidades académicas porque es 
importante saber cómo reaccionar, por lo tanto, esperamos la participación de toda la comunidad estudiantil 
porque no se trata una broma o de un juego, estamos viviendo una situación complicada en materia de 
seguridad y debemos estar preparados por cualquier cosa", concluyó César Mejía. 
El Regional del Sur, (Redacción), 30/01/22, 
https://www.elregional.com.mx/simulacros-de-balaceras-hara-feum-en-los-siguientes-dias-por-seguridad 
Diario de Morelos, p.8, (Luis Flores) 29/01/22. 
24 Morelos, (Sin firma), 29/01/22, 
https://www.24morelos.com/universitarios-realizan-simulacros-de-balaceras/ 
 
Destaca investigador importancia de estudiar inmunidad de los murciélagos 
“El ser humano es responsable de una enorme dispersión de virus en la naturaleza”, señaló Humberto Lanz 
Mendoza, doctor en inmunología y profesor en la Facultad de Ciencias Biológicas (FCB) de la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), en el marco de la conferencia Respuesta inmunitaria de los 
murciélagos y la probable transmisión del SARS-CoV-2 al hombre, impartida el pasado 27 de enero en 
modalidad virtual. El también investigador del Instituto Nacional de Salud Pública (INSP), Humberto Lanz, 
detalló que está comprobado que el hombre puede contagiar de Covid-19 a otros animales de zoológico 
felinos, como tigres y leones, a través de su cuidador infectado con el virus y en muy pocos casos, a mascotas 
como perros y gatos de compañía. Lanz Mendoza, recordó que en el caso del SARS-CoV-2, el síndrome de 
deficiencia pulmonar agudo severo, que produce la enfermedad de Covid-19, es una variante de la extensa 
familia de los coronavirus, cuya proteína spike, infecta mortalmente a los seres humanos. En China, como en 
muchos países, existen mercados de comida donde se consumen animales silvestres, lo que propicia el 
contacto de los seres humanos con los virus y bacterias de ciertas especies animales. “Hay una hipótesis de 
que el SARS-CoV-2 sea una versión mutada del COV-RaTG13 de murciélago, detectado y aislado en la 
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especie Rhinolophus affinis de la provincia de Wuan, China, en 2015 y 2017”, dijo. El investigador explicó que 
recientes estudios científicos publicados en revistas de prestigio, señalan que es el pangolín, un mamífero con 
mayor receptividad como portador intermedio del SARS-COV-2, tiene una alta demanda en China y Vietnam 
como alimento, pues su carne se considera un manjar y sus escamas son utilizadas en la medicina tradicional. 
“La hipótesis sugiere que la transmisión del SARS-COV-2 surge del murciélago al pangolín y de éste a las 
células receptoras del ser humano, no obstante falta mucho por investigar acerca de los riesgos de zoonóticos 
a los que está expuesto el ser humano, en su contacto con diversas especies animales”, dijo el investigador. 
Humberto Lanz concluyó que “no debemos satanizar al murciélago, su presencia no indica que nos van a 
transmitir enfermedades, cumplen un servicio a la naturaleza muy importante en el control de insectos y como 
biólogos hay que tener mucho cuidado con la información que compartimos, la reflexión es que representan 
una importante oportunidad de investigación para tratar de entender el sistema inmune y esta interacción 
entre los virus y los murciélagos”. 
El Regional del Sur, (Redacción), 28/01/22, 
https://www.elregional.com.mx/destaca-investigador-importancia-de-estudiar-inmunidad-de-los-murcielagos 
 
Brinda UAEM educación nutricional para familias 
Para prevenir enfermedades como la diabetes, la obesidad y la hipertensión en niños, adolescentes y adultos, 
profesores y estudiantes de la licenciatura en Nutrición de la Escuela de Estudios Superiores (EES) del 
Jicarero de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), imparten pláticas y talleres a familias 
para generar hábitos alimenticios saludables. Lorely Aguas Mazón, nutrióloga clínica y docente en la EES del 
Jicarero, expuso que la mala alimentación, la ingesta excesiva de azúcares simples y sodio en bebidas 
azucaradas o carbonatadas en la población infantil, la inactividad física y el sedentarismo, son las causas de 
las enfermedades alimenticias. Ante esta problemática, brigadas de docentes y alumnos de la UAEM, en 
coordinación con los directivos del Sistema Nacional para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF) del 
municipio de Jojutla, ofrecen educación nutricional a niños y padres de familia para fomentar la ingesta de 
frutas y verduras, agua simple, actividad física, ejercicio, y buenos hábitos de sueño y descanso. Aguas 
Mazón refirió que "hoy en día ante las variantes de Covid-19, es necesario fortalecer nuestro sistema inmune 
para prevenir complicaciones en caso de ser contagiados, y desde antes de la pandemia era necesario 
prevenir enfermedades cardiovasculares y crónico degenerativas". Entre los principales problemas de la mala 
alimentación y enfermedades que padecen los mexicanos se encuentran el sobrepeso, la obesidad infantil y 
en adultos, diabetes, hipertensión y cáncer, son los más comunes en los consultorios, informó Lorely Aguas. 
Otros padecimientos que han ido al alza en estos dos últimos años de pandemia son las enfermedades 
renales, hepáticas, cirrosis no alcohólica, trastornos de la conducta alimentaria en niños de 9 a 15 años de 
edad, así como malestares gastrointestinales. “Promovemos en los pacientes hábitos alimenticios saludables 
no sólo cuando tienen una enfermedad, también cuando se dan de alta, porque hay muchas secuelas de la 
Covid-19, que ha provocado otras enfermedades”, señaló Aguas Mazón. “La nutrición no es sólo una 
disciplina que cura, si no que previene enfermedades, porque es mucho más barato prevenir que brindar 
tratamientos, tanto en los ámbitos económicos como en el de la salud”, dijo la nutrióloga. 
El Regional del Sur, (Redacción), 28/01/22, 
https://www.elregional.com.mx/brinda-uaem-educacion-nutricional-para-familias 
La Unión de Morelos, (Evaristo Torres), 
https://launion.com.mx/morelos/zona-sur/noticias/198866-ees-jicarero-ofrece-talleres-de-nutricion-a-la-
poblacion.html 
 
Dan último adiós al director de la preparatoria de Jojutla 
La comunidad de la escuela preparatoria número cuatro de Jojutla despidió ayer sábado con aplausos a su 
director Miguel Ángel Ibarra Robles, quien falleció de Covid-19. Tras el homenaje en la institución, fue 
sepultado en Galeana, Zacatepec. Ibarra Robles, de 56 años, falleció alrededor de las 23:00 horas del viernes 
en el hospital ISSSTE, en Zapata, de complicaciones por la Covid-19. Asumió la dirección del plantel en el año 
2016, un año antes del sismo de 2017 que afectó severamente la escuela. De hecho, fue la institución 
universitaria más dañada de la UAEM. Durante su gestión se realizó la mayor parte de la reconstrucción, 
logrando incluso mejoras adicionales. Como despedida, ayer trasladaron su cuerpo al seno del plantel 
educativo, en donde se le rindió un homenaje, en lo que fue su “segunda casa”.  Su esposa Mirna Alejandra 
Zúñiga Neria, agradeció a todo el personal de la preparatoria su apoyo y respeto, y despidió a quien llamó su 
“su corazón”. Felicitó a todos y a ella misma, por haberlo conocido. El presidente municipal de Jojutla, Juan 
Ángel Flores, destacó la labor de Ibarra Robles para lograr la rehabilitación del plantel. “Aquí prácticamente 
eran ruinas y vean lo que tenemos ahora. Sólo con trabajo y esfuerzo (lo) logró concretar”.  Pidió un minuto de 
aplausos que los asistentes obsequiaron generosos. De ahí fue trasladado al panteón viejo de Galeana, 
Zacatepec, donde sería sepultado. 
La Unión de Morelos, (Evaristo Torres), 
https://launion.com.mx/morelos/zona-sur/noticias/198836-dan-ultimo-adios-al-director-de-la-preparatoria-de-
jojutla.html 
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Zona Centro Noticias, (Sin firma), 29/01/22, 
https://www.zonacentronoticias.com/2022/01/lamentablemente-fallecio-el-director-de-la-preparatoria-4-de-la-
uaem-en-jojutla/ 
 
Breve historia de la primera Legislatura del Estado de Morelos 
En el primer artículo transitorio del decreto que creó el estado de Morelos en el año de 1869, se habla de que 
el Gobernador provisional se encargará de convocar a elecciones para el nombramiento de diputados a la 
legislatura y Gobernador del nuevo Estado. Se señaló que por cada veinte mil habitantes se nombraría un 
diputado a la legislatura. En el tercer artículo transitorio se ordenó, asimismo, que se convocara a una 
legislatura con el doble carácter constituyente y constitucional, que haría uso de sus facultades constitutivas 
para formar la constitución propia y adecuada al nuevo Estado. Dentro del improrrogable término de un año, 
contando desde su instalación. Para funcionar como constitucional se sujetaría a los preceptos de la 
constitución del Estado de México, que se reputaría vigente hasta la expedición de la nueva. Se señalaba 
también que al término de cuatro meses después de expedido el decreto que creó el Estado, deberían quedar 
instalados los poderes Legislativo y Ejecutivo y, posteriormente el Ejecutivo nombraría a cinco magistrados 
para que se formara el poder judicial. Cesó también la representación en la legislatura del Estado de México, 
los diputados electos por los distritos que se segregaron que eran seis. El señor diputado Pedro Baranda fue 
nombrado Gobernador provisional por el señor presidente Benito Juárez García y éste al instalarse en 
Cuernavaca el 16 de junio, convocó al pueblo morelense, en base a la constitución del Estado de México y la 
ley electoral del 28 de octubre de 1861, para que se eligieran a los diputados que formarían la primera 
legislatura y al Gobernador constitucional. (…) 
La Unión de Morelos, (Gerardo Gama Hernández, profesor y director de la Escuela de Turismo UAEM), 
30/01/22, 
https://launion.com.mx/blogs/turismo/noticias/198834-breve-historia-de-la-primera-legislatura-del-estado-de-
morelos.html 
 

Estatal:  
 
Habrá más recursos federales para estados con mayores indicadores: SEP 
Para este año, la Secretaría de Educación Pública (SEP) contará con un incremento presupuestal para varios 
programas, en los que la gestión de fondos federales será fundamental para Morelos. La mayoría de los 
recursos están etiquetados para ciertos programas, pero de acuerdo con la información dada a conocer por la 
dependencia federal, hay algunos rubros en los que las entidades que tengan indicadores más altos y 
aquellas autoridades que logren mejores gestiones recibirán más fondos. La titular de la SEP, Delfina Gómez 
Álvarez, dio a conocer que los programas prioritarios recibieron un incremento presupuestal para el Ejercicio 
Fiscal 2022. A través de un comunicado, la dependencia detalló que la Beca Bienestar para las Familias de 
Educación Básica tendrá un presupuesto superior a los 33 mil 67 millones de pesos; la Beca Universal para 
Educación Media Superior casi 35 mil millones y la Beca Jóvenes Escribiendo el Futuro tendrá diez mil 583 
millones de pesos para garantizar la continuidad de las y los estudiantes en el Sistema Educativo Nacional. 
Cabe destacar que el programa Fortalecimiento de los Servicios de Educación Especial (PFSEE) tendrá un 
incremento de mil 134 por ciento, al pasar de 58 millones de pesos en 2021, a 715 mil 864.4 millones para el 
Ejercicio 2022. 
La Unión de Morelos, (Tlaulli Preciado), 
https://launion.com.mx/morelos/politica/noticias/198851-habra-mas-recursos-federales-para-estados-con-
mayores-indicadores-sep.html 
 
Crece 30 por ciento cartera vencida en universidades privadas 
Durante el último año, las universidades privadas en Morelos registraron una deserción escolar del cinco por 
ciento en su matrícula y un incremento del 30 por ciento en su cartera vencida, debido a los efectos negativos 
de la emergencia sanitaria. Lo anterior lo afirmó el presidente de la Federación de Universidades Particulares 
del Estado de Morelos (Fupamor), Carlos Hernández Adán, quien refirió que pese a la situación económica 
grave que enfrentan las instituciones también han tenido que asumir un incremento en sus gastos de hasta de 
un 10 por ciento, a fin de cumplir con las medidas sanitarias. El empresario indicó que actualmente las 
universidades privadas adheridas a la Fupamor optaron por el modelo híbrido, ya que durante las últimas 
semanas sí han registrado un incremento de contagios de covid-19, lo que ha obligado a cerrar los salones 
como medida de prevención. 
La Unión de Morelos, (Ana Lilia Mata), 
https://launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/198848-crece-30-por-ciento-cartera-vencida-en-
universidades-privadas.html 
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Se suman el fin de semana 869 casos 
Se mantiene por arriba de 400 los casos de Covid-19 confirmados diarios en Morelos. Al corte de ayer, los 
nuevos pacientes eran 279 mujeres y 159 hombres, del total, ocho se encuentran en estado grave. En tanto, 
los casos activos ascienden a 2 mil 032, y en el caso de los decesos, el registro en las últimas 24 horas fue de 
dos personas, de acuerdo con el informe de la Secretaría de Salud estatal. En el caso de Cuernavaca, los 
casos confirmados entre el sábado y ayer domingo, fue de 161 nuevos pacientes de Covid-19. En Jiutepec, la 
diferencia fue de 64 casos, y en Cuautla, de 19 confirmados con la enfermedad. En ese sentido, autoridades 
recuerdan a la población que Morelos se encuentra en semáforo de riesgo color amarillo y para disminuir el 
número de contagios en la entidad, es necesario conservar la corresponsabilidad y usar en todo momento el 
Escudo de la Salud. Asimismo, convocaron a vacunarse contra Covid-19 cuando corresponda, con el objetivo 
de completar el esquema de inmunización; de acuerdo a informes de la Secretaría de Salud federal, la entidad 
presenta un avance del 85% en la población con al menos una dosis. 
Diario de Morelos, p.6, (Redacción). 
La Unión de Morelos, (Tlaulli Preciado), 
https://launion.com.mx/morelos/avances/noticias/198845-en-morelos-58-091-casos-confirmados-acumulados-
de-covid-19-y-5-090-decesos.html 
 

Nacional: 
 
UAdeC tendrá reducción salarial y recortes de personal eventual 
El recorte de hasta mil empleados eventuales y la reducción del ocho por ciento en el salario de sus altos 
funcionarios serán las primeras medidas que la Universidad Autónoma de Coahuila (UAdeC) tomará para 
cubrir el déficit que tiene de 500 millones de pesos.  El rector de la máxima casa de estudios, Salvador 
Hernández Vélez dijo que tras la eliminación de la partida U081 (que tenía hasta 2 mil 500 millones de pesos 
por año) se ha complicado la forma en que la institución cubre obligaciones como el pago a sus pensiones y 
jubilados.  “Nosotros tenemos un problema no con el presupuesto ordinario, sino los extraordinarios que se 
han recortado como la bolsa que había donde podíamos agarrar dinero para las pensiones. Eso nos lleva a 
que tengamos un déficit producto de las pensiones y que este año va ser de 500 millones de pesos”, comentó 
Hernández Vélez.  Mencionó que en los primeros dos años de la presente administración federal hubo 
aportaciones extraordinarias para cubrir el gasto en pensiones, pero el año pasado les dijeron que ya no.  “El 
gobierno federal nos dijo que no hay recursos, al parecer porque no están logrando la recaudación de 
impuestos que proyectaron”, señaló.  Detalló que la mayor parte del presupuesto ordinario de la máxima casa 
de estudios de Coahuila va a la nómina y el resto al gasto corriente y también al mantenimiento de espacios.  
“Las cuotas un poco ayudaban, pero las tenemos en este momento congeladas por la situación económica 
complicada. Si nosotros no hacemos una reestructuración administrativa, financiera y laboral en noviembre y 
diciembre no vamos a tener recursos para pagar la nómina como ya pasó en las universidades de Michoacán, 
Oaxaca y Guerrero”, dijo Hernández Vélez. Refirió que ante esa situación decidieron recortar el número de 
empleados temporales en la institución, el cual asciende a alrededor de 2 mil.  “En enero 611 trabajadores 
terminaron sus contratos y ya no los renovamos, pero vamos a seguir buscando alternativas porque eso 
apenas implica un ahorro de 50 millones de pesos”, comentó.  Hernández Vélez indicó que los recortes 
continuarán en cuanto a empleados eventuales, pues pocos están relacionados a la parte docente y en lo 
general se tiene contemplado que irán por los mil despidos.  “El problema principal de los contratos 
temporales los tenemos en los administrativos y no en los profesores. Nuestros hospitales están funcionando 
al 40 por ciento y podemos hacer una reestructuración sin afectar el proceso que estamos llevando ahí”, 
señaló.  
Milenio, (Luis Alberto Torres),  
https://www.milenio.com/estados/uadec-reduccion-salarial-recortes-personal-eventual 
 
Sistema Nacional de Investigadores 
El 11 de enero de 2022 a través de la Secretaría Ejecutiva del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología 
(Conacyt) se dieron a conocer los resultados de la Convocatoria 2021 para el Ingreso, Promoción y 
Permanencia del Sistema Nacional de Investigadores (SNI). En números fríos, el total de solicitudes recibidas 
fue de 15, 520 de las cuales 5,810 fueron miembros vigentes que lograron mantener su membresía y 3,649 de 
nuevo ingreso que se integraron al total de 36,714 investigadores que conforman el SNI. Por áreas de 
conocimiento el porcentaje de aprobación quedó de la siguiente manera: Área I. Físico Matemáticas y 
Ciencias de la Tierra, 71.7 por ciento. Área II. Biología y Química, 61.25 por ciento. Área III. Medicina y 
Ciencias de la Salud, 66.49 por ciento. Área IV. Ciencias de la Conducta y la Educación, 58.58 por ciento. 
Área V. Humanidades, 75.94 por ciento. Área VI. Ciencias Sociales, 59.53 por ciento. Área VII. Ciencias de 
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Agricultura, Agropecuarias, Forestales y de Ecosistemas, 63.23 por ciento. Área VIII. Ingenierías y Desarrollo 
Tecnológico, 55.73 por ciento. Área IX. Interdisciplinaria, 47.35 por ciento. 
El Economista, (Nelly Toche), 
https://www.eleconomista.com.mx/arteseideas/Opacos-y-arbitrarios-cambios-en-el-SNI-afectan-a-cientificos-
20220130-0056.html 
 
UNAM: en reglamento de becas de Conacyt, deficiente en equidad de género y derechos humanos 
La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) envió al Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología 
(Conacyt) una carta en la que señala cinco aspectos que deben ser modificados en la Propuesta de Nuevo 
Reglamento de Becas de Conacyt, cuyo proyecto fue entregado el 26 de enero a la Comisión Nacional de 
Mejora Regulatoria (Conamer). La carta de la UNAM indica que esa casa de estudio observa con 
preocupación algunas deficiencias en el nuevo reglamento en campos como la perspectiva de género, el 
enfoque de derechos humanos, la armonización normativa, los procedimientos de las normas y el libre 
desarrollo de la personalidad. A partir de lo anterior, la UNAM llamó “a reponer el proceso de diseño 
reglamentario y autorización de normas, a fin de construir un texto que desde su origen garantice los derechos 
humanos y los enfoques que éstos involucran”. El llamado de atención, emitido a nombre de la UNAM por la 
Coordinación para la Igualdad de Género Universitario (CIGU), también fue dirigida a las autoridades de 
Conamer y de la Secretaría de Economía, a quienes piden observar las debilidades del reglamento, por ser un 
mecanismo central para definir la incorporación de jóvenes a las actividades de humanidades, ciencia, 
tecnología e innovación. “Esta Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) expresa su preocupación 
ante la posibilidad de que los diseños y procesos de expedición y modificación de normas en materia de 
ciencia, tecnología e innovación carezcan de un mecanismo de verificación del cumplimiento del enfoque de 
los derechos humanos, igualdad de género y no discriminación en los diferentes ámbitos de implementación, 
como parte del cumplimiento de los mandatos constitucionales y legales existentes”, indica la carta dirigida a 
María Elena Álvarez Buylla Roces, Titular de Conacyt; Tatiana Clouthier Carrillo, Titular de la Secretaría de 
Economía, y Alberto Montoya Martín del Campo, Titular de la Conamer. (…) 
La Crónica, (Antimio Cruz), 30/01/22, 
https://www.cronica.com.mx/academia/unam-reglamento-becas-conacyt-deficiente-equidad-genero-derechos-
humanos.html 
 
Jubilados de la UAM denuncian incumplimiento del acuerdo para retiro anticipado 
Dieciséis profesores de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), que laboraron más de 30 años en la 
institución y que en 2019 aceptaron firmar un acuerdo de jubilación voluntaria para facilitar la renovación de la 
planta docente, denunciaron que un año y medio después de que desocuparon sus plazas la rectoría se 
retractó de lo pactado en el Acuerdo de Rectoría 14-2018 e incumplió con los pagos que ofreció como un 
acuerdo jubilatorio vitalicio. “Es una falta de respeto y una crueldad humana hacer esto a quienes han 
dedicado toda una vida a fortalecer y defender a la UAM”, expresó en entrevista para los lectores de Crónica 
la profesora Vida Valero Borrás, quien fue Coordinadora del Centro de Enseñanza de Lenguas Extranjeras en 
la UAM-Azcapotzalco. Desde una perspectiva similar habla el profesor Alberto Arroyo Picard, del 
Departamento de Sociología de la UAM-Iztapalapa: “Este maltrato a los jubilados no corresponde a los valores 
que se impulsan dentro de la universidad y es un ejemplo ético pésimo, de las autoridades de la Universidad 
hacia los alumnos que se están formando”. El conflicto con profesores surgió con el rector Eduardo Peñalosa 
Castro y ahora está en manos del nuevo rector José Antonio de los Reyes Heredia. Arroyo Picard y Valero 
Borrás, explicaron que el Acuerdo 14-2018 que creó la rectoría general de la UAM se llamaba Programa 
Temporal de Renovación de la Planta Académica y consistió en ofrecer a un grupo de 50 profesores que 
tuviera más de 70 años de edad y más de 30 años de trabajo en la UAM un estímulo de 25 mil pesos 
mensuales que se les pagaría adicional a la pensión oficial que les paga el Instituto de Seguridad y Servicios 
Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE). (…) 
La Crónica, (Antimio Cruz), 29/01/22 
https://www.cronica.com.mx/academia/jubilados-uam-denuncian-incumplimiento-acuerdo-retiro-
anticipado.html 
 
Alumnos de la UNAM y del IPN regresan a clases este lunes 
En medio del avance de la variante Ómicron de covid-19, este lunes alumnos de la UNAM y del IPN 
regresarán a clases de forma presencial para iniciar el ciclo escolar 2022-2. En el caso del Politécnico las 
actividades académicas se retomarán en su totalidad, en 90 unidades, con 16 mil docentes y 9 mil 
trabajadores de apoyo en 24 entidades del país, mientras que en la máxima casa de estudios las entidades 
académicas donde se estaban llevando a cabo actividades presenciales como la Facultad de Medicina y 
Química, por ejemplo, éstas podrán continuar con el aforo definido. El viernes pasado el IPN señaló que 
respeta las distintas posiciones y opiniones de la comunidad politécnica con motivo del regreso a clases 
presenciales; sin embargo, llamó a que retornen a sus planteles donde se implementarán las medidas 
sanitarias y el protocolo para la prevención y manejo de posibles contagios en sus instalaciones. Por su parte, 
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la UNAM indicó en días pasados que en los casos en que los consejos técnicos o internos determinen 
continuar las actividades a distancia debido a la dispersión de contagios o de ausentismo por enfermedad o 
recuperación, el ciclo escolar podrá iniciar en esta modalidad. 
Excélsior, (Laura Toribio), 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/alumnos-de-la-unam-y-del-ipn-regresan-a-clases-este-
lunes/1495800?utm_source=nacional&utm_medium=mostread&utm_campaign=main 
 
¿Eres estudiante de la UNAM y quieres ser divulgador? Checa esta beca 
La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) publicó la convocatoria para solicitar la Beca 
Humanidades Comunica, la cual busca apoyar a los alumnos beneficiados con una ayuda económica de 3 mil 
pesos mensuales. La universidad abrió la convocatoria para todos sus alumnos que estén inscritos en alguna 
de las carreras de ciencias sociales o humanidades y que busquen ser divulgadores en alguna de estas 
áreas. Los interesados deben contar con una calificación promedio de 8.5 como mínimo y tener cubierto el 80 
por ciento de los créditos de los planes de estudios. Las carreras involucradas son:Arte y Diseño, Artes 
Visuales, Ciencias de la Comunicación y Periodismo, Derecho, Desarrollo y Gestión Intercultural, Diseño y 
Comunicación Visual, Diseño Gráfico, Filosofía, Historia, Letras Clásicas, Letras Hispánicas, Letras Modernas, 
Psicología, Pedagogía 
El Financiero, (Redacción), 
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/01/30/eres-estudiante-de-la-unam-y-quieres-ser-divulgador-
checa-esta-beca/ 
 
Marina abre convocatoria para licenciaturas gratuitas  
Se ha abierto la convocatoria de ingreso a los Establecimientos Educativos Navales para el ciclo escolar 
2022-2023 de la Secretaría de Marina (Semar). Esta convocatoria cerrará el próximo 22 de marzo y el inicio 
de clases será el 8 de agosto. Los aspirantes a las licenciaturas, ingenierías y nivel técnico profesional de la 
Marina deberán registrarse en la plataforma correspondiente antes de que venza el plazo. Además, señala el 
organismo, todas las personas que cumplan los requisitos y aprueben el examen de ingreso, tendrán una 
beca del 100 por ciento para sus estudios, que consiste en libros, alojamiento, alimentación, vestuario y 
equipo, servicio médico, instalaciones deportivas, actividades sociales y culturales y pensión recreativa 
estudiantil. “Cabe destacar que, a su egreso de la Heróica Escuela Naval Militar, el personal naval percibirá un 
salario y comenzará a desempeñarse en unidades y establecimientos navales; donde los egresados 
realizarán sus prácticas profesionales por el término de un año, para posteriormente presentar su examen 
profesional”, expresó la Semar en su comunicado. Estas son las licenciaturas abiertas: Licenciatura en 
Enfermería Naval - Escuela de Enfermería Naval de la Ciudad de México. Ingeniería en Sistemas Navales - 
Heroica Escuela Naval Militar en Veracruz. Aeronaval - Heroica Escuela Naval Militar en Veracruz. Ingeniería 
en Hidrografía - Heroica Escuela Naval Militar en Veracruz. 
El Financiero, (Redacción), 
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/01/30/marina-abre-convocatoria-para-licenciaturas-gratuitas-
estos-son-los-requisitos/ 
 
México se calienta más rápido que promedio global... y el campo pagará las consecuencias: UNAM 
El planeta se calienta y nuestro territorio no se salva. Según expertos de la Universidad Nacional Autónoma 
de México (UNAM), por el cambio climático, en menos de cinco años nuestro país rebasará los 1.5 ° C de 
incremento en la temperatura media anual. El 2021 fue el sexto año más caluroso a nivel global, con un 
aumento de 1.1° C a 1.2 °C con respecto al periodo preindustrial. “Nuestro país se calienta más rápido que el 
promedio global. De hecho, en el 2020, que ha sido el año más caliente que hemos registrado, rebasamos los 
1.5 ° y estuvimos por arriba de 1.6°. Esto se debe a la variabilidad natural y a la tendencia de calentamiento”, 
advirtió el coordinador del Programa de Investigación en Cambio Climático (PINCC) de la UNAM, Francisco 
Estrada Porrúa. Agregó que de 1975 a la fecha, nuestro país se ha calentando aproximadamente 0.3 ° C por 
década, lo que es alto en comparación con otras regiones del planeta. El calentamiento es heterogéneo: 
mientras que en el centro y gran parte del país está alrededor de dos grados por siglo, hay regiones en el 
norte que han alcanzado tendencias de hasta seis. El especialista alertó que bajo un escenario de inacción, 
los retos del cambio climático para México serían enormes. “Los costos acumulados durante este siglo serían 
comparables a perder entre el 50 por ciento y hasta más de cuatro o cinco veces el producto interno bruto 
actual”. En la agricultura se prevén reducciones en rendimientos de cinco a 20 por ciento en las próximas dos 
décadas, y de hasta 80 por ciento a finales del siglo para algunos cultivos y entidades.  
El Financiero, (Redacción), 
https://www.elfinanciero.com.mx/ciencia/2022/01/28/mexico-se-caliente-mas-rapido-que-promedio-global-y-el-
campo-pagara-las-consecuencias-unam/ 
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Con videojuegos, pacientes con síntomas poscovid se rehabilitan 
El contagio de coronavirus ha provocado que algunos pacientes experimenten síntomas prolongados como la 
debilidad muscular severa, disfunciones respiratorias y fatiga, después de haber padecido la infección de 
Covid-19, por lo que es necesario que los usuarios acudan a terapias de rehabilitación para mejorar la calidad 
de vida. Ante esto, científicos del Centro de Investigación y Estudios Avanzados (Cinvestav) desarrollaron dos 
dispositivos que ayudarán a que el paciente entrene los músculos respiratorios con el uso de videojuegos. El 
trabajo de la investigadora Nadia Vanessa García Hernández, perteneciente a dicha institución, consistió en la 
elaboración de dos dispositivos para la rehabilitación de los músculos respiratorios en pacientes que hayan 
padecido el Covid-19. “Estos dispositivos permiten evaluar la fuerza de los músculos respiratorios y guiar la 
ejecución de los ejercicios personalizados, a través de videojuegos instalados en una computadora, solo que, 
en lugar de emplear un control, los movimientos se realizan a través del entrenador”, explicó la investigadora 
adscrita al programa de Robótica y Manufactura Avanzada. De acuerdo con un comunicado, para el uso 
adecuado del forcímetro, es necesario adquirir un filtro intercambiable que evite la propagación del SARS-
CoV-2 y una boquilla desechable para el uso exclusivo del paciente. La terapia consiste en distintas fases, la 
primera es realizar una prueba donde el paciente bloquea la nariz con un clip nasal, y a través del forcímetro, 
inhala y exhala con la boca para que el experto encargado pueda medir la presión con la que entra y sale el 
aire, y así diagnosticar el estado en el que se encuentran los músculos respiratorios del usuario. Una vez que 
ya se tiene la información sobre el estado del paciente, entonces los músculos son entrenados con ayuda de 
los videojuegos, donde el propósito es que el paciente inhale y exhale el aire para vencer la resistencia 
preestablecida de la válvula. En el comunicado se menciona, que sólo existen dos juegos hasta ahora 
desarrollados, que consisten en mover un ave de arriba hacia abajo con el objetivo de comer frutas, mientras 
que el segundo es un barco que tiene que esquivar diversos obstáculos. 
El Universal, (Redacción), 28/01/22 
https://www.eluniversal.com.mx/ciencia-y-salud/pacientes-con-sintomas-poscovid-se-rehabilitan-con-
videojuegos 
 
Desórdenes alimenticios aumentaron durante pandemia, aseguran especialistas de UdeG 
Los trastornos alimentarios son afecciones graves de salud mental, estos implican problemas serios sobre 
cómo se piensa sobre la comida y la conducta alimentaria. Estos padecimientos afectan la capacidad del 
cuerpo para obtener una nutrición adecuada, que a largo plazo pueden provocar problemas de salud como 
enfermedades cardíacas, renales, o incluso la muerte. "En el que las personas empiezan a hacer reducciones 
muy importantes alimenticias o al contrario o al tener ciertos momentos en los que abruptamente sienten la 
necesidad de comer mucho que son como atracones que son como conductas purgativas, entonces tenemos 
atracones y luego lo que tenemos pulgar y ya sea a través de muchísima agua, mucho ejercicio y en muchos 
casos incluso vomitar", dijo Luz Alejandra Fernández Villanueva, maestra en psicología de la UdeG. Los 
trastornos de la conducta alimentaria generalmente aparecen durante la pubertad o en la adultez temprana, 
sin embargo, en algunos casos pueden aparecer durante la niñez o la adultez avanzada, afectando 
mayormente al sector femenino. "Estos trastornos inician desde la adolescencia, vamos a decir que desde los 
12 o 13 años empiezan con algunos indicios y se consolidan a lo largo de los 16 o 17 y en los casos de 
bulimia que tenemos dos condiciones que la anorexia es dejar de comer y la bulimia es tener atracones, en el 
caso de la bulimia sigue a lo largo de la vida y aparece a los 20 hasta los 30 y en el caso de la anorexia puede 
convertirse en una acción tan grave que requiera hospitalización médica para salvar la vida", comentó 
Fernández Villanueva. Durante el confinamiento por la pandemia de Covid-19, los casos de bulimia y vigorexia 
aumentaron de manera considerable, aunados a los episodios de ansiedad y depresión que ha causado el 
confinamiento. Cuando existe una sospecha de la presencia de un Trastorno de Conductas Alimentarias, debe 
contactar a un especialista en dicho tema ya que por lo general, son enfermedades que requieren de 
tratamientos largos. Dicho tratamiento debe ser coordinado por un grupo multidisciplinario que incluye 
médicos de diferentes especialidades como psiquiatra, psicólogo, trabajador social y nutriólogo, además del 
apoyo familiar, el cual es fundamental para salir adelante. Para la académica y coordinadora de la carrera en 
Nutrición de la Universidad de Guadalajara, Martha Altamirano, detalló que el tener un ambiente familiar y 
fuera de estrés a la hora de comer, es fundamental para ayudar a las personas que padecen este tipo de 
trastornos.  
Milenio, (Rosario Álvarez), 29/01/22 
https://www.milenio.com/ciencia-y-salud/udeg-desorden-alimenticio-aumento-pandemia-especialistas 
 
Covid-19 en México: Registran 13,926 nuevos casos y 131 defunciones 
La Secretaría de Salud reportó este domingo 30 de enero 13 mil 926 nuevos contagios de Covid-19, con lo 
que se alcanzó un total de 4 millones 930 mil 069 casos totales. Por otra parte, la dependencia confirmó en las 
últimas 24 horas el registro de 131 fallecimientos por la enfermedad provocada por el virus SARS-CoV-2. 
También se registraron un total de 252 mil 245 casos activos del virus, donde Ciudad de México, Estado de 
México, Nuevo León, Guanajuato, Jalisco, Tabasco, Puebla, Veracruz, Sonora y San Luis Potosí son las 
entidades con mayor número de ellos. Mientras que las 10 primeras entidades que suman el mayor número 
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de casos acumulados son: Ciudad de México, Estado de México, Nuevo León, Guanajuato, Jalisco, Tabasco, 
Puebla, Veracruz, Sonora y San Luis Potosí. A nivel global, en las últimas 24 horas, se detectaron 3 millones 
321 mil 782 casos positivos y 10 mil 314 defunciones. 
El Financiero, (Redacción), 
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/01/30/covid-19-en-mexico-registran-13-926-nuevos-casos-y-
131-defunciones/ 
Excélsior, (Patricia Rodríguez Calva), 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/mexico-casos-covid-domingo-30-de-enero-sintomas-covid/1495791 
El Economista, (Redacción), 
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Numero-de-casos-de-Covid-19-en-Mexico-al-30-de-enero-de-2022-
20220130-0055.html 
 
Vacunación contra Covid-19 
De acuerdo al Comunicado Técnico Diario de Covid-19, 77 millones 129 mil 336 personas ya tienen el 
esquema completo de vacunación. Mientras que 6 millones 483 mil 222 son quienes recibieron un nuevo 
esquema. Lo anterior, sumó 83 millones 612 mil 558 mexicanos inmunizados con una o dos dosis, lo que 
equivale al 89% del total de la población adulta. Del 23 de diciembre del 2020 a la fecha, se han adquirido 201 
millones 299 mil 735 biológicos contra el virus SARS-CoV-2. 
Excélsior, (Patricia Rodríguez Calva), 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/mexico-casos-covid-domingo-30-de-enero-sintomas-covid/1495791 
 
Analistas advierten una recesión técnica en el país 
El rebote económico de México tras la pandemia se desinfló. El producto interno bruto (PIB) del país podría 
registrar una contracción trimestral de entre 0.1 y 0.5 por ciento en el cuarto trimestre de 2021; de ser así, 
habría caído en una recesión técnica y es probable que se ubique debajo de 5 por ciento anual para todo el 
año, prevén áreas de análisis de grupos financieros. Este lunes, el Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi) da a conocer la estimación preliminar del PIB correspondiente al cuarto trimestre de 2021; 
dato que viene de una caída de 0.4 por ciento en el tercer trimestre respecto a los tres meses previos, la 
primera contracción desde el inicio de la reapertura por la pandemia. Para el último cuarto del año, Janneth 
Quiroz, subdirectora de análisis económico de Monex, explicó que de cumplirse la proyección del Indicador 
Oportuno de Actividad Económica de 0.0 por ciento para el mes de diciembre, la economía mexicana habría 
crecido 4.8 por ciento en 2021 y se habría contraído 0.5 por ciento en el cuarto trimestre. De acuerdo con 
analistas de Vector Casa de Bolsa, la probabilidad de que la economía de México haya entrado en recesión 
técnica durante la segunda mitad de 2021 se mantiene alta. Un país se encuentra esta condición cuando se 
registran contracciones del PIB durante dos trimestres consecutivos. 
La Jornada, p.18, (Clara Zepeda), 
https://www.jornada.com.mx/2022/01/31/economia/018n3eco 
 

Internacional: 
 
¿Son efectivas las vacunas de refuerzo contra ómicron? Y otras 6 preguntas sobre las terceras y cuartas 
dosis 
Muchos países están implementando aceleradamente sus programas de vacunación de refuerzo contra el 
Covid-19. Esto se debe a las preocupaciones por la disminución de la inmunidad que brindan las vacunas 
originales, que fueron desarrolladas para combatir la forma inicial del coronavirus, que surgió hace dos años. 
Pero también hay nuevos temores por los riesgos de la altamente mutada variante ómicron que se ha 
propagado por todo el mundo. Los estudios han demostrado que dos dosis de las vacunas no ofrecen 
suficiente protección contra una infección de ómicron, aunque sí han logrado reducir el riesgo de enfermedad 
grave y hospitalización. Dos estudios publicados el 21 de enero por los Centros para el Control y Prevención 
de Enfermedades (CDC, por sus siglas en inglés) de Estados Unidos muestran que la efectividad de algunas 
vacunas para prevenir la enfermedad grave y hospitalización con una infección de ómicron se redujo a sólo 
57% en personas que recibieron seis meses antes la segunda dosis de su vacuna. La dosis de refuerzo 
restauró esa protección a un nivel de 90%, señala el estudio. Los estudios publicados el 21 de enero en el 
Informe de Morbilidad y Mortalidad de los CDC de EU son las evaluaciones más completas que se tienen 
hasta el momento sobre la efectividad de la vacuna de refuerzo contra ómicron. Los investigadores analizaron 
decenas de miles de casos de Covid-19, hospitalizaciones y muertes, así como visitas a las salas de 
emergencia de varios estados de EE.UU. Los estudios muestran que la dosis de refuerzo tiene un 90% de 
efectividad para prevenir la hospitalización y muerte por ómicron, en particular entre las personas mayores de 
50 años. Asimismo, se vio un porcentaje menor de casos y muertes por Covid-19 entre las personas que 
habían recibido una dosis de refuerzo, que entre los que sólo tenían dos dosis. Otro de los estudios de los 
CDC, llevado a cabo con más de 70 mil personas y publicado en la Revista de la Asociación Médica 
Estadounidense (JAMA), mostró que la dosis de refuerzo ofrece más protección contra una infección de 
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Covid-19 que solo dos dosis o ninguna. Sin embargo, los datos muestran que tanto las vacunas originales 
como las de refuerzo ofrecen menos protección general contra ómicron que contra la variante delta. 
El Universal, (BBC News), 29/01/22 
https://www.eluniversal.com.mx/covid-son-efectivas-las-vacunas-de-refuerzo-contra-omicron-y-otras-6-
preguntas-sobre-las-terceras-y-cuartas-dosis 
 
Ómicron: estos son los síntomas de la subvariante BA.2 
Tal y como ocurrió con ómicron, la aparición reciente de la subvariante BA.2 está rodeada de incertidumbres, 
pues a pesar que ya representa más del 50% de los casos activos de Covid-19 en Estados Unidos, se 
requiere de más tiempo para estudiar y conocer sus propiedades y los efectos que podría causar en la 
población. Sin embargo, luego de analizar el estado de las personas que ya la han contraído, las expertas y 
los expertos sugieren algunos de los síntomas que indicarían que has contraído esta nueva variante. De 
acuerdo con el Statens Serum Institute, en Dinamarca, otra de las regiones en las que BA.2 se ha convertido 
en la variante dominante, esta forma del coronavirus "no parece ser motivo de alarma adicional por ahora". En 
cambio, el personal sanitario de este centro médico destacó que pese a que es muy contagiosa, no genera 
una infección por Covid-19 grave y, además, no escapa a la respuesta inmune de las vacunas, por lo que los 
preparados antiCovid siguen siendo efectivos y no tienen por qué modificarse. En consonancia con las 
declaraciones del experto en enfermedades infecciosas, un informe de la Agencia de Seguridad Sanitaria del 
Reino Unido -publicado el pasado jueves 27 de enero- indica que la efectividad de las vacunas es igual a la 
que ofrecida frente a ómicron y más ecaz en cuanto la prevención de sintomatología, lo que quiere decir que, 
ómicron causaría más molestias, en quienes la contraen, que la propia BA.2. A propósito de sintomatología, 
hasta la fecha se cree que BA.2 produce los mismos sintomas generados por ómicron como son ebre, tos, 
fatiga extrema, taquicardia, dolor de cabeza, garganta, y muscular, y en algunos casos, náuseas, vómito o 
diarrea. Las recomendaciones más recientes, en torno a la subvariante, es manterse alerta de los síntomas 
que podrían manifestarse y aisarle, de forma inmediata, de presentar uno o más, ya que BA.2 carece del gen 
"S", a través del que las pruebas PCR rastrean la presencia del SARS-CoV-2 en el cuerpo humano. Por ello, 
es imprescindible evitar el contagio, pues al tratar de identificar si se contrajo la enfermedad podrían 
producirse falsos negativos y, por ende, propiciar brotes en las áreas donde nos desarrollamos; la casa, 
escuela o trabajo. 
El Universal, (Redacción), 30/01/22 
https://www.eluniversal.com.mx/ciencia-y-salud/omicron-estos-son-los-sintomas-de-la-subvariante-ba2 
 
 
 


